

まんのう町教育委員会だより

爽風

そうふう

子どもの健やかな成長を願って

Vol. 27

令和3年【2021】

10月1日 発行



特集 みんな大好き !! おいしい給食

Contents

P.6~7 園・学校ウォッキング
四条小学校・四条こども園

P.8 地域へ出かけよう!
~つながりを深める子どもたち~
P.9 シリーズ「声」

P.10 ホッとニュース
P.11 関係機関から

人気の献立ベスト3を発表!!



総合順位



部門別順位 (()内の数字は得票数)

部門 順位	主食	肉	魚	野菜等	汁物
1	ココア揚げパン (288)	オリーブ牛のコロコロステーキ (185)	ちくわの天ぷら (249)	レンコンチップス (225)	英字マカロニスープ (145)
2	カレーピラフホワイト ソースがけ(120)	手作りハンバーグ (171)	かみかみ天ぷら (109)	元気サラダ (159)	コーンスープ (126)
3	ナンとキーマカレー (79)	ポークピーンズ (156)	いいだこの天ぷら (86)	ジャガイモチップス (113)	ビーフシチュー (102)

◆ 学校別にベスト3を見ると、上記以外に様々な献立がランクインしています (○の中の数字は校内での順位)

琴南小	②わかめごはん ③きなこ揚げパン ③冷やしうどん ③冷やし中華そば	③オリーブ牛焼肉 ③マカロニグラタン	②さけの塩焼き ②えびかつ	③夏みかんサラダ	③コンソメスープ ③豚汁
長炭小		②オリーブ牛焼肉	②さけのチーズ焼き		①白玉団子のみぞ汁
満南小		②オリーブ牛焼肉	②さけのチーズ焼き		③さつまいものシチュー
四条小	③きなこ揚げパン ③うな丼	①オリーブ牛焼肉	②さけのチーズ焼き	③ポテトサラダ	③コンソメスープ
高篠小	③ビビンバ	①オリーブ牛焼肉	②焼きししゃも		
仲南小	③ビビンバ		②焼きししゃも		③ふしめん汁
満濃中	③冷やしうどん	①鶏肉のから揚げ	②いかのさらさ揚げ	③海藻サラダ	②豚汁 ③かきたま汁

◆ 教職員だけで集計してみると、さらに子どもたちとは違った献立がランクインしています

教職員	②豆腐入りドライカレー	②さばのみぞ煮	③煮込みおでん	
-----	-------------	---------	---------	--

選択肢になかった献立から



「手作りハンバーグ」を選んだ横に、「コロッケがNo.1です!」と書いた先生が1名

選択肢は選ばずに、「麦ごはん」と書いた中学生が2名

「手作りコロッケ」は、「手作りハンバーグ」と並んで大人気の献立です。一つ一つ手作りです。このように、まんのう町の給食は、調理員が、「子どもたちのために」とできるだけ手作りにこだわり、手間と愛情をかけて作ってくれています。

例えば

- さばのみぞ煮…たくさん魚を大きな鍋で煮ると魚が煮崩れするので、他市町ではあまり見かけません。
- グラタン…手間かかるので、他市町ではあまり見かけません。
- すいとん汁のすいとんや肉団子、ジャム(りんご・いちじく)なども手作りしています。
- 料理に使う野菜やデザートの果物も、カット済みのものはできるだけ使わず、調理場で一つ一つカットしています

これは、自校方式だからできることです。



町内の児童生徒と教職員に
「好きな献立教えて!アンケート」を
実施しました

実施方法

令和3年6月28日(月)～7月9日(金)
町内6小学校2～6年生の全児童

満濃中学校の全生徒

町内小中学校に在籍する教職員のうち、毎日給食を食べている者

※ただし、今年度転入した者の中で町外からの転入者(まんのう町の給食を4ヶ月の3ヶ月しか食べていない者は除く)

昨年7月～今年6月まで1年間の献立を、主食・おかず(肉)・おかず(魚)・おかず(野菜等)／肉と魚の部門に入らなかったもののすべて)・汁物の5つの部門に分けて提示し、それぞれの部門の中で一番好きな献立を一つだけ選んで○をつけてもらう

【選択肢として挙げた献立の数】

部 門	献立(選択肢)の数
1 主 食	64
2 おかず(肉)	30
3 おかず(魚)	52
4 おかず(野菜等)	88
5 汁 物	42
計	276

【有効回答数】(複数選択や無回答などを除いた数)

学校名	児童生徒	教職員	計
琴南小	46	11	57
長炭小	92	15	107
満濃南小	178	20	198
四条小	187	19	206
高篠小	137	15	152
仲南小	157	13	170
満濃中	434	16	450
計	1231	109	1340

※ 自校方式
校内の調理場で、調理員が給食を作るシステムのこと ⇌ センター方式



子どもたちに人気の献立を家でも作ってみませんか？

主食部門 2位

おかず(肉)部門 3位

カレーピラフ ホワイトソースかけ

材料(4人分)

<カレーピラフ>

<ホワイトソース>

作り方

<カレーピラフ>

<ホワイトソース>

米を炒めてから炊くと、より本格的になります。

主食部門 3位

おかず(肉)部門

ポークビーンズ

材料(4人分)

作り方

油は、ひまわりオイルでもおいしいです。
パンチをきかせたいときは、豚もも肉・ベーコンを炒めるときに、おろしにんにくで香りを出といいでます。



町内の給食を管理・運営する栄養教諭に聞きました



献立を考えるときに気をつけていることは？



- 旬や季節を感じてもらえるようにする。
- 子どもたちの苦手なものをできるだけ重ねないようにする。
- 地場野菜をまんべんなく取り入れることができるように、使う頻度を考える。
- 和・洋・中のジャンルをはっきりさせる。

- 色合いや味、栄養などのバランスを考えて、おいしく魅力のある献立にする。
- アレルギーとのかかわりから、同じ食材が続かないように気をつける。
- 調理場で安全に作ることができるか考える。
- 教科との関連を考える場合もある。



栄養教諭の立場から、おすすめの献立は？



竹内麻奈未 栄養教諭

鶏肉とカシューナッツの揚げ煮

日頃食べる機会の少ないカシューナッツですが、カラッと揚がって甘辛たれが絡んだ鶏肉との組合せが絶妙です。



タンパク質をはじめ、ビタミンB1や亜鉛、鉄などたくさんの栄養素もとれて、齒ごたえも楽しめる一品です。

麦ごはん

パンには、バターなど脂質も含まれています。ごはんは消化もよく、私は和食(ごはん食)を推進したいと思っています。

ご飯だけが残る子やごはんが食べられない子が増えています。自分に必要なエネルギーの量を知つてほしいです。



いかと里芋のチリソース

里芋と聞くと和食のイメージがありますが、チリソースにも、とてもよく合います。児童生徒が里芋に対して苦手意識を持っていることが多く、もっとおいしく食べてもらえないかと栄養教諭の研修会で学んだ献立です。



「こんな食べ方もあるんだ」「これなら食べられる」を積み重ねていって、もっと身近な食材に感じてほしいです。

さんまの塩焼き

少しでも、骨をとるのが上手になってもらいたいと思っています。魚をおいしく感じてもらえると嬉しいです。



郷土料理の献立や讃岐の食材を積極的に取り入れています

あんもち雑煮	オリーブ牛
いいだこの天ぷら	オリーブ地鶏
うどん	オリーブハマチ
ばら寿司・あげもん	金時人参
ちしゃもみ	さぬきキウイっこ
しょうゆ豆	和三盆糖
いりこめし	ひまわりオイル
わけぎ和え	おいでまいごはん
百花の雪花	など

園・学校
ウォッチング



タブレットを
積極的に活用して学ぶ

た。元モミのや校防新一がを込

新型コロナウイルスの感染拡大を防ぐため、集会活動が制限されてしまう。そのため、委員会活動など全く主への働きかけを必要とする活動表彰、社会行こうた、子どもたちの頑張りを認め取組みに応える表彰式など、なかなかできずにいるところ、4月から始まったのが「朝一朝」大きな声で挨拶した人を「朝一タキッズ」として紹介してきました。できる人がかなり増えてきたのです。

つながりを生み出す
を、学び合いに生かす取り組み
が見られるようになりました。

「僕は子どもたちの姿」、「」ナ編においても人間関係の輪を回し広げる意欲と力を、一層培つてきました」という感じを強くしました。

で次は、全員が大きな声で挨拶しきった姫校舎を
「朝一元気班」として紹介してもらいます。毎朝の放
送をよく聞くヒートセラーや
運営する広報委員会の呼びかけに応じて、各委
員会の自主的な活動や全校を巻き込む取り組みが
が進み始めました。

「全校生が学年を越えてもっと仲良くなつてほ
し」 ひこう願いから運営委員会が呼びかけ、6
月下旬に始めたのが、「全校生ながよ」プロジェクト
です。6年生のコーナーの下、「迎むかへい」
や、「だるまさかんが転んだ」など、みんなが樂しく
ふれあう遊びを全校生総割りの色別班で行いま
した。運動場や体育館で笑顔いっぱいにかわら
べ

なかまと学び合い 支え合い 競い合い チャレンジする



生徒会に
リモートで呼びかける

支え合いで競り合ひ 行事にチャレンジ

昨年度は実施を見合せた体育祭と宿泊学習。今年度は開催方法を見直し、体育祭は「アマチュア配信」で6年生の宿泊学習は「デイキャンプ」として、それも実施できました。

勝ち負けを越え、笑顔でなまかんと競い合う徒競走。力を合わせる喜びにひたる競争遊技。一人一人の努力をつなぎ、「一つの作品」と昇華する表現運動。全校生や、保護者の方と、ともに体育祭の醍醐味を味わえたことが幸せでした。

「無理と思つたけれど、チャレンジしたからできました」

「なまかまが支えてくれたから、頑張りました」

「イキヤンブでは、消えゆく灯火を見つめながら活動を振り返り、学びを語った一人一人の言葉が記憶に残りました。こうした活動を1年を通して積み上げていきたいたいと思いました。」

何かが始まる 明日につながる場所



矢口リビングタワー



6月、おたまじやく
がやってきて、遊び
生活の中に、おた
まじやくしやカエル
かなこかなうらわ



「あお組になつた」と、
憧れだつた当番 predecessress の声がこども園園長
の声がこども園園長としているかも、と想
しながらの経験で出席ファイルを先
のも、当番の仕事のようにファイルを作
したが、めあてにいなかった、アド

開催でき、ネット環境が当たり前になつてきた子どもたちにどうってば、やつてみたい、観てほしい気持ちが高まりました。コロナ禍で会えていない祖父母と生配信で共有できだと、保護者から嬉しさの声も聞かれました。

今回の運動会は、いろいろな選択肢や可能性に気づく、よい機会となりました。

アクシデントは学びのチャンス!

こじのぼりを掲げてじる旗立ボールが壊れてしましました。それでも、なんとしても泳ぐこじのぼりを子どもたちに見せたいと、ロープを張つて吊ることにしました。

子どもたちは、手を伸ばしたりジャンプしたり、こじのぼりの口をぬがけてボールを投げたり…体をくねらせて泳ぐこじのぼりを間近に感じながら、思ひき遊んだり、自分の思いがじりっぽつりました。このぼりを作つて友だちと見せ合つたりました。季節の行事での思いがけないアクシデントが、生活や遊びに潤いを与えてくれました。

アクションで学ぶチャンス!



今日もいい日だよ

シリーズ 『声』



第13回 行政職から教育現場へ

教員として学校に勤務している者が、一時的に教育委員会の事務局やその出先機関に異動になり、行政職（指導主事・管理主事・社会教育主事など）として何年か勤務する場合があります。

今回は、そのような行政職を経てまんのう町の教育現場に戻った2名の先生の「声」を聞きました。

明るい学校、楽しい授業

12年ぶりのまんのう町。懐かしさと新鮮さを感じながら4か月が経ちました。理科や外国語活動の授業を通じて、子どもたちと一緒に学んだり、楽しく話をしたりと、充実した楽しい日々を送っています。

昨年度までの3年間は、香川県教育センターで勤務していました。そこでは主に、香川県の子どもたちの現状を調査、分析する仕事をしていました。子どもたちと直接かかわることはほとんどありませんでしたが、今の子どもたちが活躍する10年後の社会を想像しながら、よりよい授業づくりに向けて、指導、支援の具体的な方法を考えていました。

議論の中には、「主体性」。

今は、田んぼにたくさんの子どもたちがいます。国語が好きな子、運動が好きな子、昆虫に興味がある子、絵が得意な子、話上手な子などなど、一人一人、得意なことや苦手なことは違います。あたりまえですが…。だからこそ、まずは、「子どもたち一人一人のことをよく知ることが大切だ」と思い、積極的に話しかけるようにしています。ある日、休み時間に教室におじゃまして、「『餌ついている生き物を見た』と声をかけてくれた子がいました。見せてもううん、どのようにして捕まえたのか、ほかにどんな生き物を飼っているのかなどなど、生き生きとした表情で熱く語ってくれました。あついう間の10分間でした。

とても「主体的」。



生命力溢れる子どもたちの世界へ



現場に復帰して改めて感じたのは、学校には子どもたちの生命力が溢れているということです。教育行政は、教育に関する事業を文書で読み、対処することが多いですが、言葉は白と黒の抽象的世界でした。それに対して学校は、授業や学校行事などの教育活動においても、子どもたちの生命力の輝きが表情や言動から具体的に見えます。まさに原色の世界に戻った感がありました。このコンテストはとても大きなものでした。自分にとっては心地よく、「やっと帰ってくることができた」という思いを強くもちました。

1学期を通じて、子どもたちの輝きが最も感じられたのは体育祭でした。新型コロナウイルス感染症のため、昨年度は実施できなかったこともあり、開催に向けた子どもたちの思いは大変強かったです。連休明けから練習が本格化しましたが、子どもたちはそれに飽き足らず、自主的に練習するダンスの音楽が、休み時間や放課後も流れていました。

体育祭当日。しようと一番に口にする子が、最後尾にもかかわらず、真剣な表情で徒競走を走り抜く姿。登校班で低学年の歩き方をいつも穏やかに諭している子が笑顔を振りまきながら生き生きとダンスする様子。徒競走のアナウンスの仕方に悩み、何度も練習して立派にやり遂げた子…。一人一人の日常や背景を知り、頑張りや成長、そのよさを貪取ることができるのが、教師の醍醐味です。

こうした子どもたちの生命力の源泉は、「未来を生きる存在」にあると考えます。私たち教師は、子どもたちの人間形成にかかわることで未来に関与しているという使命と責任を忘れず、日々努めています。大切なことがあります。他の子どもたちと話をできる限り多くの場面で、休み時間に話をしてくれるあの生き生きとした表情を見ることができるよう努めています。

他にもたくさんの方とも話をできる中で、「主体性」を育てるためには、学習内容に興味を持たせ、分かる、できる、楽しい授業づくりをすることが大切であることを改めて実感しました。

きとした表情を見ることができるよう努めています。



生活科では
地域を探検する学習があるよ



国営讃岐まんのう公園には
自然がいっぱい。
様々な体験ができます



地域へ出かけよう!
~つながりを深める子どもたち~



大きいな、タイサンボク
琴南こども園児



地域は大切な
学びの場



庁舎前ひまわり畑で種まき

町内の清掃
vol.27 教育委員会だより



関係機関から

しかし、いわゆる「年齢段階」に一般的で平均的な一つの段階であり、「どの子も皆、これらの時期にののよな言葉が必ず出るわけはありません。」

特に乳幼児期は個人差が大きいので、決まった時に決まった言葉が始めることはあります。せん。その子の性格や家庭環境によって、早くなったり遅くなったりするのは、よくあることです。

じつは「言葉を話す」ことは誰でも簡単にできると言えども、なぜかといふと、実は、子どもが言葉を習得していくには、複雑な過程を経ることが分かつてきました。少し前まで、赤ちゃんは口が見えず、耳も聞こえないと思われていましたが、最近の研究では、生まれる前から音を聞き、出生直後



気持ちいいね

乳幼児期の保護者や担任からの相談が多いのは、「言葉葉」が、なかなか出でない」というものです。言葉葉の発達については、子育て雑誌や子育てサイトなどで、次のように書かれているのをよく目にします。例えば、「1歳から今までには「あーあー」などの囁語が出て、1歳半ごろには「ワンワン」などの単語が出来るようになる。2歳までは「これ、ちよだい」などの2語文を話し始め、3歳までは3語文を話し、簡単なやり取り会話ができるものになる」といったものです。

その1
「言葉」



早期支援教育センター



開くかな? 開くかな??

※「たむ」では、子どもの様々な成長発達上のつまずきや困難にかかるわ
相談支援を行っています。その中で気づいたことや伝えたいことを、
「たむ」通信でお届けします。

でも見てしているのかが分かってきたのです。生まれてこの赤ちゃんは、発音の区別ができるそうです。それは、赤ちゃんが、どこで生まれるかを自分で選べないのです。そして、生後の経験から、自分にとって必要な言葉に聴覚が適応していくと考えられていました。いつで日本語に対する感受性が高まつていくのです。

視覚に関しても、同様です。出生後、猿の顔に慣れても認識できていたのが、1歳ごろになると、自分が属する人間の顔の相違だけが分かるようになり、能力が特化されていくのです。

これらのことば、脳の研究から、次のよう

に説明することができる。

残念なことは、「入る込み」を保護するうえで、なかなか効果的な方法は確立していません。しかし、今までの方法があつた事例もあります。
言葉の獲得に変化があつた事例もあります。
2歳を過ぎても「アンパンマン」など自分
の興味のある言葉しか出でてこない子どもに
子どもの興味・関心のある「もの」を大人が見つけ、子どもに合わせながら、その名前を使つて話しかけるのです。少しずつとだんだんと語彙が増え、やり取りが深まつていきました。
このことから、その時と場で子どもの興味
関心から出た言葉を大人が積極的に使つて、
ミニューケーションするには、子どもの言葉
の発達に非常に重要なことに気がつかざ
ました。



満濃中学校剣道部 2年ぶりの全国大会へ

■ 郡市総体(団体の優勝・準優勝のみ) ■ 県総体(3位まで)

■全国中学校体育大会出場



(全国大会出場の剣道部)



全国大会団体3位のなぎなた部
(個人2位宮本:中央)



まんのう町小学生水泳記録会

各種行事については、「コロナ禍=中止」と機械的に決めてしまうのではなく、「現状において、どうするのが子どもたちにとって最善か」を考えて、実施の可否を判断するようにしています。水泳記録会は、児童一人一人が1学期の水泳学習の成果を試す貴重な場と考え、感染予防に十分配慮しながら実施することにしました。

記録会当日は、様々な場面で感染予防のための工夫がなされ
例年とは違った形での運営が行われました。

第五屆香港青少年水泳競技大會

3.3.3 (香川県水泳競技会)

8.8(香川県立総合水泳ノールにて)
5年男子100m平泳ぎ 1位

6年男子100m平泳ぎ 1位
〃 50m平泳ぎ 1位



編集後記

『いのちをいただく（みいちゃんがお肉になる日）』（講談社）という絵本があります。助産師として働く内田美智子さんが、食肉加工センターの坂本さんの話に感動してつくった絵本です。

牛のいのちを解く（殺すこと）とき、牛と目が合う、そのたびに「いつかこの仕事をやめよう」と思っていた坂本さん。ある日、みいちゃんと名付けられた牛が、女の子に付き添われ運ばれてきました。牛の腹をさすりながら懸命に謝る女の子を目の当たりにして、「もうできん。明日は休もう」と心に決めた坂本さん。そんな坂本さんに、息子のしのぶ君がかけた言葉が心に響きます。——やっぱりお父さんがしてやってよ。心の無か人がしたら牛が苦しむけん——

食べることは「いのち」をいただくこと…普段の食事では忘れてしまっているそのことを、その重みを、改めて思い出させてくれる一冊です。（この絵本は、町立図書館もあります）

さて、学校給食は、明治22年、貧困家庭の児童に無料で昼食を提供したのが始まりとされています。それから130年余りが経った今日、国民の生活水準は向上し食生活も豊かになったと言われますが、果たして本当にそうなのでしょうか。

一家団欒の食卓が減少した今、子どもたちには、一人

で食事をする「孤食」、自分の好きなものしか食べない「固食」など、6つの「こ食」に象徴される食の乱れがあると言われています。また、ファーストフードやインスタント食品の普及が進んで食事が手軽で便利になった反面、商品化されたそれらの食事からは、食材を作った人や調理した人の顔は見えにくくなりました。栄養のアンバランス、肥満、貧血、疲れ、集中力の欠如など、現代の子どもたちは「食」に起因する様々な問題を抱えているのです。

「食べること」は「生きること」です。ですから、子どもたちには生涯にわたって健全で豊かな食生活を営んでいける力を身につけてほしい。様々な問題を抱える今の時代には、「食」について学べる環境を意図的に設定し、「食育」として取り組んでいく必要があるのです。

学校給食では、地産地消にこだわった安心・安全な食材、栄養のバランスに加え旬の食材や郷土食にも配慮した多彩な献立、食材やその生産者の顔が見える分かりやすい情報提供など、栄養教諭が中心となり豊かな食育が行われています。

食はいのちをつなぐもの。今日も食事ができることに、感謝の気持ちを忘れないようにしたいものです。

(Y.T.)

表紙絵：東山 正章（元満濃中学校長）

次号予告
(12月1日発行)

特集　こども園—広がる豊かな遊びの世界
園・学校ウォッチング　琴南小学校・満濃南こども園